

ESPAÑA . . . 1'25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO . . 2'25 id.
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos
 IDEM ATRASADO 30 id.

LA TARDE

Apartado n.º 16

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

San Roque 3—entrepuerto

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año I

Palma de Mallorca, miércoles 30 de Diciembre de 1903

Núm. 271

El Año que muere

Son de puro recuerdo estos artículos.

Haciendo un recorrido fuera de España y extendiendo nuestra vista por los Continentes se señala el año de 1903 por la cortesía internacional entre jefes de Estado, más frecuente que otras épocas; por la persistencia tenaz de las Naciones en continuar armándose para sostener la paz del miedo, siquiera con ello se arruine a las naciones; por la amenaza de guerra inminente, dos veces surgida—en Octubre y en Diciembre—en el Extremo Oriente, entre el Japón y la Rusia, por el futuro dominio de la China; por la insistente labor de Inglaterra de llegar a esta a través del Thibet; por las insurrecciones de Marruecos y de la Macedonia, sostenidas por el Roghi y Boris Saratoff, contra el ominoso y despótico poder de los sanguinarios Sultanes Abd-el-Aziz y Abdul Amid y por el empeño yanquí de americanizar el Golfo de Méjico, desterrando Europa de Cuba y hacerse con el Canal de Panamá, a costa de Colombia y creando un nuevo Estado modificando el mapa.

Eduardo VII cruza los mares y atraviesa los Estados europeos, respetando solo Rusia y contemplando España y Noruega.

Sigue la peregrinación a la corte del viejo Cristian y no deja de ser venerado el infortunado Francisco José.

Leopoldo de Bélgica continúa ejerciendo de *sportmen* y *boulevardier*.

El emperador Guillermo sigue en su militarismo y solo la herencia cancerosa de familia le sujeta y domina en su temperamento nervioso y agitador.

Victor Manuel y Jorge de Grecia salen de sus Estados y van a otros a saludar a sus soberanos.

El mundo diplomático bulle y se agita y desvirtúa las amenazas que se preveían por los Balcanes.

Un drama sangriento desahució el año: el drama del Konak, perpetrado con el asesinato de los Reyes Alejandro y Draga, en el Estado de Servia, la víspera en que el mundo católico celebraba la hermosa fiesta del Corpus.

La Iglesia sufre la pérdida del gran Pontífice Leon XIII, el político contemporizador que ligara amorosamente su reinado con todos los países, rectificando la obra de intransigencia de su antecesor. El cardenal Sarto le sustituye en la silla de Pedro con el nombre de Pío X, cuya verdadera política no puede definirse.

Inglaterra es presa de la controversia económica. Al imperialismo político de José Chamberlain, consagrado ya, intenta este continuar el económico, con su política fiscal, aduanera y proteccionista, rompiendo la tradición del libre-cambio, legendario en la Gran Bretaña. Los mismos *gingoes* se alborotan, atemorizados ante el colosal proyecto y se divide el país, surgiendo una crisis en la que Mr. Balfour sustituye a Chamberlain, quedando este en libertad para peregrinar por toda la Isla predicando su doctrina y convenciendo a sus ciudadanos. Pudo creerse en un momento que peligraba la popularidad del gran estadista inglés, pero ya al declinar el año se

puede afirmar que al fin será pronto un hecho el *Zollverein* aduanero británico, levantando barreras a los productos extraños.

El famoso proceso Humbert, la mayor estafa del siglo, sugestionó por momentos la Francia, trascendiendo a todo el mundo. Definido y penado el delito, converge su política, hoy en manos de Combes, a destruir el llamado clericalismo, emprendiendo la caza de las Congregaciones religiosas que son expulsadas del territorio francés. Un momento hubo en que se creyó iba de nuevo a encenderse la guerra civil moral en él: el de la revisión del proceso Dreyfus. Esta se hará para quedar patente la inocencia de este desterrado de la Isla del Diablo, aun sin los bríos de aquel «J'acuse» de Emile Zola que hizo célebre *L'Aurore* y obligó al infortunado novelista a recluirse en Londres.

El mundo científico marcha a la conquista de progresos y al enaltecimiento de la idea: el descubrimiento del *radium* revolucionará las leyes físicas y químicas; los problemas de la aviación y de la dirección de los globos van camino de resolverse; la bacteriología descubre nuevos campos de experimentación y en la lucha de microbios y destrucción de su virulencia los sabios en sus laboratorios esperan confiadamente vencer al gran enemigo de la humanidad, la tisis, la que persisten en destruir eminencias como Kock, como Ferran, como Nocart y como los estudiosos discípulos de Pasteur.

El año 1903 es digno sucesor de los anteriores en lo que afecta al mundo fuera de España.

En vísperas de guerra

Rusia y Japón

El ejército japonés

Desde 1573 la historia militar del Japón es una serie no interrumpida de hechos sangrientos y gloriosos.

Su organización general data de 1867, en que a petición suya una misión militar francesa, al mando del capitán Chanoine, inició a los japoneses en los primeros rudimentos de militarización a la europea. En 1872, otra al mando del coronel Munier, continuó la obra; pero los desastres del 70 hicieron perder a los franceses su influencia militar, siendo escogidos desde entonces oficiales alemanes, que han sido los verdaderos transformadores de aquel Ejército, tal cual hoy se encuentra constituido.

El ejército se compone: del permanente, territorial, milicia nacional y tropas de una milicia especial, originaria de las islas de Hokkaido, Tson, Sunia, etc., etc.

El conjunto de tales fuerzas asciende en pie de paz a 1.237 generales y oficiales superiores, 10.374 oficiales, 43.576 sub-oficiales, 2.560 cadetes, 575 mil 451 hombres, 825.000 caballos, 7.503 empleados que hacen un total de 640.701.

Por otra parte, las tropas de ocupación de la Formosa constituyen un grupo autónomo de 12 batallones de infantería, tres escuadrones, tres baterías y los servicios auxiliares, que hacen un total de 9.000 hombres.

La Infantería activa está armada del fusil Midji, de calibre 6,5 milímetros; el ejército territorial y la milicia, del fusil Murata, y la Caballería, de la carabina Midji.

En cuanto a la Artillería activa, tiene el cañón de acero Arisaka, de 75 milímetros de calibre, empleando la pólvora sin humo.

La instrucción técnica del ejército japonés se encuentra a la altura de los europeos, lo cual nada tiene de extraño, puesto que gran número de sus más distinguidos oficiales son antiguos alumnos de las Academias euro-

peas. La moral de él se encuentra sostenida por un gran espíritu de patriotismo, fortificado por las tradiciones de un pasado glorioso y gran desprecio por la muerte.

En la última expedición a China manifestó el ejército japonés viva inteligencia, seriedad, conocimientos técnicos, gran corrección, sobriedad no menos grande y una resistencia a la fatiga que llamaron grandemente la atención de los militares de otras naciones.

La organización militar del territorio es también particular. Se encuentra el país dividido en 12 circunscripciones, las cuales deben facilitar en caso de movilización: cuatro regimientos de infantería, cuatro batallones en depósito y cuatro regimientos territoriales de Infantería. Las circunscripciones responden a las 82 divisiones territoriales del ejército, en el cual el emperador es jefe supremo. La Caballería y las Armas especiales tienen un reclutamiento análogo.

La organización del Estado Mayor y los reglamentos del ejército son copiados del alemán, siendo reclutados los oficiales según el rango, y de seis Academias militares preparatorias, instituidas para los jóvenes que se dedican a las carreras de las armas.

Los candidatos oficiales pasan seis meses con la tropa, y su ascenso al empleo de subteniente es precedido de una votación de los oficiales del Cuerpo en que desea entrar.

En todas las escuelas del Japón los alumnos son objeto de una cuidadosa preparación militar. Bajo la dirección de algunos oficiales verifican maniobras, paseos militares y ejercicios. Recientemente han empezado a dedicarse con gran asiduidad a ejercicios físicos para tratar de remediar la debilidad de la raza.

El Gobierno, preocupado por la débil constitución de las nuevas generaciones, ha organizado comisiones sanitarias encargadas de vigilar la higiene en todas las escuelas.

Aunque al iniciarse las diferencias entre Rusia y el Japón indicamos algo acerca del ejército japonés, ampliamos aquellas referencias por ser de más palpante actualidad.

Noticias varias

De la prensa extranjera que llega a esta Redacción, por el alto interés público que revisten entresacamos las siguientes noticias:

—En la Cité, dicen de Londres, que la opinión de los círculos financieros y comerciales es que la guerra no estallar, considerando los preparativos bélicos del Japón como simples medidas de precaución.

—Un despacho de San Petersburgo a la agencia Central News afirma que la respuesta japonesa a la última nota rusa es muy conciliadora, considerada por el Gobierno moscovita como expresión de un deseo real de evitar el conflicto.

—El *Daily News* inserta un telegrama de la capital de Rusia afirmando que la hostilidad de la opinión pública es más contra Inglaterra que contra el Japón, por la actitud tomada declaradamente favorable a una de las partes, lo cual tiene irritados los ánimos y exaltados los espíritus. Este descontento se manifiesta en las severas críticas a propósito de las intenciones de Inglaterra en su expedición al Thibet.

—Desde Kobe dicen que circula el rumor de haber fijado el Japón a Rusia 15 días de término para responder a la demanda.

—En Shanghai han sido movilizadas seis vapores mercantes, fletados por los japoneses, para el transporte de aprovisionamientos.

—Un telegrama de Tokio afirma que M. Kato y el conde Okuma, antiguos ministros, han declarado que el país seguiría a la guerra como un solo hombre apoyando al Gobierno. Ambos consideran extremadamente crítica la situación.

—De la misma procedencia es el cable que asegura reina la más completa anarquía en los puertos coreanos. Se hacen en los puertos importantes preparativos de guerra para enviar tropas a Fusan, Masampo y Chemulpo, a fin de restablecer el orden, de acuerdo con el Gobierno ruso.

—Mientras los últimos despachos de Berlín (27 Diciembre) dan de nuevo notas optimistas las noticias de origen

inglés y japonés, que publican las hojas dominicales londonesas, son graves y no dejan entrever solución satisfactoria.

Las noticias berlinesas de referencia presentan a la cancillería rusa como dispuesta a conceder al Japón, si no todo lo que demanda, al menos algunas condiciones esenciales suficientes para calmar los espíritus y evitar que el conflicto estalle bruscamente.

—En París, en cambio, se dice en los círculos diplomáticos que es inminente la intervención japonesa en Corea, é interpretarla en el sentido de que una expedición en territorio del emperador de Corea no será considerada como un acto de hostilidad del Japón por parte de Rusia. Japón querrá así dar una satisfacción parcial al partido jingo.

—La actitud de China se contiene en un telegrama de Pekín a la agencia inglesa Laffan; hay dos tendencias, absolutamente opuestas, en las altas regiones del Celeste Imperio: mientras que la emperatriz y sus viejos favoritos tienden a mantener una actitud neutral, se ha formado, del otro lado, una potente coalición del antiguo partido *boxer* con el elemento militar, que trabaja para una inteligencia con Japón, atemorizado de que venciendo Rusia se realizara el pensamiento de Pedro el Grande de extender su dominación de Constantinopla a Pekín y por de pronto la pérdida de las provincias manchues y mongólicas.

—De Washington al *New-York Herald*:

A las órdenes de Mr. Allen, ministro de los Estados Unidos en Seoul, se ha puesto la cañonera *Vicksbury*, que ha recibido orden de dirigirse a Chemulpo. Este buque y un pequeño grupo de soldados de marina están encargados de velar por la seguridad de la legación de los Estados Unidos y de las propiedades americanas en Seoul. Estas precauciones, justificadas por las recientes revueltas de Corea, no tienen nada absolutamente que ver con la situación política.

Zanardelli

Anteayer anunció un despacho de Roma que había muerto el último jefe del gabinete italiano, retirado del gobierno y de la política, a causa de sus achaques y ancianidad, hace muy pocos meses.

Nació en Brescia el ilustre José Zanardelli, el año 1826, habiendo seguido con notable aprovechamiento la carrera de abogado.

Desterrado en 1848, por su participación en la revolución italiana, no pudo volver a su patria hasta el año 1851.

Se sentó en el Parlamento por primera vez en 1860, representando como diputado al distrito de Iseo.

Ha sido ministro de Obras públicas con el gabinete Depretis en 1876; ministro del Interior, con Cairoli en 1878; ministro de Justicia, con Crispi, en 1877. En 1891 volvió al mismo ministerio con el gobierno de Rudini.

El rey Victor Manuel le confió la jefatura del gabinete en 1901, cuando la crisis política que alejó del poder al señor Saracco.

Era doctor en jurisprudencia de la Universidad de Pavia, formó parte de la expedición garibaldina, conocida con el histórico nombre de los *Mil*.

Fué autor de la reforma electoral en Italia, con acentuado sentido democrático, y del código penal aprobado en 1890.

El Congreso italiano lo eligió presidente en 1891, desde cuyo alto sitio pasó al ministerio.

Sus gabinetes se han apoyado siempre en la extrema izquierda, aproximándose a los socialistas. En toda Italia es muy sentida la muerte del ilustre político italiano.

Desde Roma

La fábula de los 40 millones de liras. —El cardenal Gotti y Pío X.—Las congregaciones religiosas de Filipinas.

La prensa de todo el mundo ocupase del trascendental suceso del hallazgo de 40 millones de liras en el Vati-

cano, hay quien dice que estos millones se han encontrado en un rincón de la biblioteca de Leon XIII, en monedas de oro; otros, que Leon XIII, algunos días antes de su muerte, los había entregado, en billetes de Banco, al cardenal Gotti, mandándole los consignara al Papa sucesor; otros, en fin, que dicha cantidad se encontraba en poder de un prelado muy íntimo de Leon XIII, que, a su pesar, fué obligado a restituirla por las amenazas del cardenal Oreglia, que había empezado una *inquisición* por orden del Papa Pío X.

«Cuántas invenciones! He querido concierdarme, y he podido saber lo siguiente:

Hace algunos días, los altos dignatarios del Vaticano y el Papa mismo, se quejaban públicamente de las tristes condiciones de la hacienda pontificia. De repente, hace ocho días, el cielo se despejó, la tranquilidad empezó a reinar otra vez en las esferas vaticanas. Y ¿a causa de qué? A causa de haber, en estos últimos días, afluído a las cajas del obolo de San Pedro cuantiosas limosnas por parte de los católicos de Inglaterra y América, limosnas que han rebasado los cinco millones de liras. Ningún hallazgo, pues, de 40 millones en el despacho de Leon XIII, e inexacta la otra noticia de haber el Cardenal Gotti entregado a Pío X 40 millones que Leon XIII le había confiado.

Lo que si hay tocante este hecho es que verdaderamente el cardenal Gotti habló a Pío X de la relevante suma de 40 millones; pero tratase, ni más ni menos, de la indemnización que ha pagado el Gobierno norteamericano a la Santa Sede para compensar las congregaciones religiosas españolas residentes ya en Filipinas, de lo que a causa de la guerra hispano-americana habían perdido. Como bien se comprenderá, en esto el Obolo de San Pedro y la administración de los Santos Palacios Apostólicos nada han ganado. Tratase de dinero que la Santa Sede debe repartir entre las diversas congregaciones religiosas españolas que residen en Filipinas.

Un alto personaje que compone la comisión administradora pontificia, equivocándose, confió al corresponsal del periódico católico *L'Avenir d'Italia* la noticia de haber entregado el cardenal Gotti 40 millones a Pío X por haberlos recibido de Leon XIII, y la noticia, habiendo sido publicada por un acreditado periódico católico, cundió luego en toda la prensa europea. El Vaticano no ha desmentido, hasta ahora, en sus órganos oficiales ninguna de estas noticias, porque *desdeña mezclarse en estas pequeñas de la prensa*. Estas son las palabras del alto personaje eclesiástico que yo interrogué al propósito, y que, conociendo mi carácter de corresponsal, me *autorizó a desmentir rotundamente* todas las fábulas que periodistas ingenuos o más bien de mala fé han publicado en estos últimos días en la prensa de todo el mundo.

Mi interlocutor me ha dicho completamente la verdad, y muy pronto los hechos confirmarán la desmentida.

GUGLIELMI

26 Diciembre 1903.

Noticias varias

Las compañías de ferrocarriles han acordado establecer una rebaja del 50 por 100 en los transportes, con motivo de la Asamblea pedagógica de Barcelona.

—Ha marchado a Jamaica la escuadra inhlesa que ha permanecido varios días en el puerto de las Palmas (Canarias).

—La lotería de Navidad ha sido motivo de numerosos y curiosísimos hechos.

Parece que una señora que tiene su domicilio en la calle de Campoamor, número 6, y que durante el último verano residió en Biarritz, envió desde este punto 100 pesetas para la adquisición de un décimo del sorteo de Navidad, cuyo décimo resultó agraciado con el tercer premio.

Se añade que dicha señora ganó las 100 pesetas jugando al tresillo, y cuando llegó a Madrid, regaló participaciones a la portera de la casa, a la planchadora, a la peinadora y a las sirvientas, las cuales se

han visto favorecidas por la fortuna, sin haber gastado un solo céntimo.

—Hablando de la subvención de dos millones, concedida recientemente á Madrid por concepto de capitalidad, dice el *Diario Universal* que hay quien trata ya de que parte de ella se dedique á expropiaciones y afirma que esto no puede ni debe ser de ninguna manera.

—Telegrafían de Villanueva del Arzobispo, que una vecina del pueblo ha dado á luz un monstruo.

No tiene orejas, ni nariz, ni boca; sólo posee un agujero en la cara.

Solamente tiene dos dedos en cada mano —Don Carlos de Loos-Corswaren, de Basano, Godoy, príncipe de la Paz, acaba de ser detenido en Bruselas, acusado de estafador y ladrón.

—En su último número *La Epoca* aprueba la conducta de los conservadores de Barcelona que acatarán el consejo del señor Planas y Casals.

—Continúan llamando en Marsella la atención El-Menehbi y las personas que le acompañan.

Con el ministro dimisionario del Sultán han desembarcado un hijo suyo de pocos años, cuatro mujeres y un secretario.

Todos se hospedan en un hotel.

Man quedado á bordo 19 mujeres más y 48 personas, que forman el séquito de dicho personaje marroquí.

Los amigos de la enseñanza

Segunda Asamblea Nacional

El sábado, día 2 de Enero se verificará en Barcelona la segunda Asamblea Nacional, organizada por los Amigos de la Enseñanza.

La Asamblea celebrará sus sesiones en la Universidad barcelonesa y en ella se discutirán los siguientes temas:

Temas del excelentísimo señor rector de la Universidad de Barcelona: «Reforma de que debe ser objeto la actual organización, relativa á la manera de proveer las vacantes de escuelas de instrucción primaria.» Ponente el doctor De Benito, vicerrector de la Universidad.

Tema del excelentísimo señor barón de Bonet, senador por la Universidad de Barcelona: «Organización del personal universitario.» Ponente, doctor Calleja, catedrático y secretario de la Universidad.

Tema del mismo señor senador: «Higiene escolar.» Ponente, doctor Martínez Vargas, catedrático de la Universidad.

Temas de la Asociación de Barcelona: «El estado actual de la primera enseñanza.» Ponente, D. Juan Perich y Valls, maestro municipal de San Juan Despí.—«Reforma del personal docente, base de todo plan de enseñanza.» Ponente, D. Fernando de Abalo, doctor en Filosofía y Letras y en Derecho.—«La Didáctica como ciencia pedagógica de la enseñanza.»

Ponente, D. Antonio Balaguer, catedrático del Instituto.—«Reformas que requiere la enseñanza y premio del arte decorativo.» Ponente D. Francisco Tomás Estruch, catedrático de la Escuela de bellas artes de España en el extranjero.—Ponente, D. Hermenegildo Giner de los Ríos, catedrático del Instituto.—«Presupuesto de Instrucción pública.» Ponente, D. José Roig y Bergadá, abogado y ex-diputado á Cortes por Barcelona.

Dado el número y la calidad de los individuos que hasta la fecha se han inscrito, puede desde luego afirmarse, que esta Asamblea será tan beneficiosa para los nobles fines que persiguen sus organizadores, como la celebrada en Madrid en el mes de Diciembre de 1901 y el Congreso últimamente celebrado en Albacete.

Políticas

La Epoca publica un artículo que firma «Alberico», en el que se trata extensamente de la cuestión de Marruecos.

Afirma que es muy confuso todo lo que hay en las notas cambiadas con Francia al tratarse de nuestros derechos en el territorio marroquí.

Analiza luego las declaraciones hechas sobre esta cuestión por el ministro de Negocios extranjeros de la nación vecina, M. Delcassé, y dice que pudo ser más expresivo en lo referente á los derechos de España.

Concluye diciendo que de todos estos indicios parece deducirse bien claro que Francia quiere nuestra expulsión de Marruecos.

—El ministro de la Guerra estudia un proyecto de ascensos á los tenientes de la escala de reserva y á los oficiales terceros de oficinas militares que lleven más de ocho años de efectividad en su empleo.

—Se encuentra en sus posesiones de Ciudad Real, de donde regresará á Madrid el jueves, el señor Moret.

Los amigos de este y *La Epoca* desmienten los rumores que dicen haber una inteligencia entre Moret y Villaverde.

—Asejenden á ochenta las firmas de sociedades obreras, continuadas en la protesta contra el proyecto de coaligaciones y huelgas.

—La prensa madrileña combate el proyecto del señor Romero Robledo, de construir un Palacio Legislativo en el Retiro.

Dicen los periódicos que el Retiro, que es un sitio del que Madrid se enorgullece, debe ser inviolable.

—El *Diario Universal* publica un artículo titulado «Los tiranuelos» en el que ataca á los panaderos, de los que dice que tratan de quitar al público, mediante subterfugios, lo que es suyo.

—Por convenio entre las empresas de ferrocarriles y los Cuerpos Colegisladores, se ha prorrogado la validez de los billetes de libre circulación concedidos á los representantes del país en Cortes.

Crónica marítima

LOCALES

Ayer salió para Barcelona, el vapor *Isleño*, con la correspondencia, pasaje y carga.

—De Mahón, llegó esta mañana el vapor correo *Isla de Menorca* habiendo entrado durante su travesía, viento del S., mar llana, cielo cubierto y horizonte chubascosos.

Dicho vapor saldrá mañana por la tarde á las seis y media, para el puerto de su procedencia.

—Al medio día de hoy debió haber salido de este puerto el vapor *Lulio* para los de Ibiza y Valencia.

—Mañana llegarán los vapores correo *Balear*, procedente de Barcelona y el *Cataluña*, de Ibiza y probablemente, este último saldrá á las seis y media de la tarde para Barcelona.

PUERTO DE PALMA

Entradas día 29

De Barcelona, vapor *Bellver* de 788 toneladas, capitán D. R. Piña, con 34 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga varia.

De Cabrera vaporcito de su nombre de 79 toneladas, capitán D. J. Gazá, con lastre.

Salidas día 29

Para Barcelona, vapor *Isleño*.

Para Sóller laud *San José*.

Diarios oficiales

«Boletín» núm. 5767

Anuncio de tiro al blanco.—Registro de Minas.—Reales órdenes del Ministerio de la Gobernación.—Otra del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes.—Anuncios de la Administración de Hacienda de Baleares sobre Casinos y Círculos de recreo y subastas.—Otro de la Aduana de Palma sobre subasta de 10 cajas conteniendo moldes de hoja de lata.—Id. de los Ayuntamientos de Palma y Alayor.—Requisitorias por varios Juzgados y Cédulas de citación.—Ajuste de alcances.—Relación de deudores al Estado por contribución Rústica y Urbana.

Salinera Española

En el sorteo verificado ayer ante el Notario D. Juan Palou y Coll, de las treinta y seis obligaciones hipotecarias serie B que deben ser amortizadas en primero de Enero próximo, resultó corresponder la amortización á las que llevan los números siguientes:

- 4-60-78-94-121-211-220-221-
- 419-420-450-509-599-633-648-
- 663-705-762-886-951-989-1000-
- 1102-1107-1110-1295-1382-1429-
- 1430-1441-1525-1674-1712-1749-
- 1754 y 1837.

Lo que se anuncia para que los tenedo-

res de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro á la Administración de esta Sociedad, á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 16 de Diciembre de 1903.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente.—M. Guasp.

Surtido variado de BRASEROS

Latonería y Broncería
VIUDA DE ANDRÉS BUADES
Miñonas 17

Rioja legítimo de la casa
Cipriano Roig de Ibare
H 75 céntimos litro
Colmado *La Colonial* Miñonas - 5 -

Mr. Charles Burchel
CALLISTA-PEDICURO
Calle de la Soledad 20, 2.—Palma
(CASA-OFICINAS DE CORREOS)
Extracción de callos, ojos de galle, durezas, clavos, sabañones, y cura completamente los uñeros en cinco días
AVISANDO PASA A DOMICILIO

Sabañones (sedes) desaparece inmediatamente el maestar que producen.
Informarán; Misión 13, entresuelo.

Venta

Se vende una finca situada en el caserío de Son Sardina denominada *Son Axut* de nueve cuarteradas próximamente.
Informará: don Miguel Oliver, Paz, 35.

Nuevo Colmado LA COLONIAL

—5 Miñonas 5—

Ofrece al público Plátanos de Canarias y Encurtidos.

Conservas alimenticias, azúcares, cafés, pastas para sopa, legumbres, aceites del país, vinos y licores de las más acreditadas marcas.
Buen servicio y economía.

KIOSCO

Restaurant Miramar
TELÉFONO 25

Todos los días merienda para los niños á 0'20 cts. de pta.
Ostras y escupina de Mahón.
Escabeches de pescado.
Servicio de Restaurant á la carta.
Único depositario de los afamados y económicos vinos de «Monso Tallada» y anisados marca «Paloma» de D. Juan Suan.

Aprendiz y dependiente

Hace falta uno para una acreditada Droguería y Ferreteria de esta capital.
Para informarse *Agencia Serra Publicidad*—Luz 21, Palma.

FERRO-QUINA BISLERI

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

EL FERRO-QUINA BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositarío exclusivo en España
ALFREDO ROLANDO

Bajada San Miguel, 1.

BARCELONA



Bartolomé Castell

Depósito exclusivo de los magníficos pianos extranjeros

BOISSELOT

y de los tan acreditados

Charrier Prats y Comp.

Instrumental banda y orquesta de superiores marcas extranjeras.
Novedades en música religiosa y profana de los más celebrados maestros.
Santo Domingo, 4, 6 y 8—Palma

Folleto de LA TARDE (5)

Paris misterioso

(de Ponson de Terrail).

Los espadachines de la Ópera

(Propiedad Sres. Lezcano y C.ª, de Barcelona.)

ojos, hundidos y de un color gris, relucían con un brillo sombrío y daban á conocer una fría energía; en sus delgados labios dibujábase una sonrisa burlona que denotaba un desprecio profundo hacia todas las cosas de la vida. Este hombre vestía completamente de negro, luciendo en el ojal superior de su levita, los colores de una encomienda.

—Señor, ¿quién sois?—le preguntó Gontran en tanto que el desconocido tomaba asiento cerca del lecho.

—Caballero—respondió,—vos no me conocéis y mi nombre no despertará eco alguno en vuestra memoria. Soy el coronel Leon.

Gontran hizo un gesto como queriendo decir:—Es la primera vez que oigo ese nombre.

—Señor—continuó el desconocido,—yo era rico y militar, ahora estoy retirado. Vos no me habéis visto nunca, mas yo os conozco desde hace mucho tiempo. Un secreto que no puedo confiaros, me obliga á interesarme por vuestra suerte. Ocho días hace ya que me hallo á vuestra cabecera.

—¿Ocho días?—exclamó Gontran.

—Ocho días hace, señor, que estáis en cama y por vez primera, os despertáis sin delirar.

—¿Oh! Dios mío!—murmuró Gontran,—¿no habré soñado?

—No señor.

—¿Leona?...

—Leona ha partido con el bandido Giuseppe.

Dentro de un mes se habrán casado.

Gontran dió un grito. El desconocido tomóle la mano y estrechándosela con fuerza, dijo:

—Señor, ya os he dicho que me intereso por vos. ¿Por qué más tarde lo sabréis? No me contéis vuestra historia, la conozco mejor que vos.

—¿Mejor que yo?

—Sin duda.

—Pero caballero...

—En prueba de ello voy á deciros lo que era Leona, y la existencia que con ella habéis llevado.

El asombro del marqués llegó al colmo.

—¿Sois acaso el diablo?

—No, soy el coronel Leon, un hombre que como vos, es de carne y hueso.

—Entonces, ¿seréis brujo?

—Tampoco. Escuchadme

La curiosidad que se apoderó del marqués de Lacy fué tan viva que se resignó á escuchar al coronel.

—Marqués—continuó este último, familiarmente,—hace quince meses llegásteis de las Indias. París os pareció muy monótono. Erais rico, y no teniais motivos para aburrirlos. Una noche, en un banquete, os encontrásteis á Leona.

—Es cierto murmuró Gontran.

—Esta mujer era de una belleza sombría y fatal. Una sonrisa amarga vagaba en sus labios; parecía haber sufrido mucho; causa suficiente para seducir á un hombre de imaginación tan ardiente como la vuestra... La amasteis apenas la visteis. Leona, habitaba en París hacia quince días, había venido completamente sola. Nadie la conocía. ¿Era rica ó pobre, hija del pueblo ó aristócrata? Nadie lo sabía. Vos la ofrecisteis vuestro corazón y ella aceptó; os suplicó que no la hicierais la menor pregunta respecto á su pasado, y jamás lo hicierais. Os habló de Italia, de sus deseos de visitarla y la acompañásteis en el viaje.

—Lo que acabáis de decir es cierto, co-

ronel.

—Durante un año fuisteis el hombre más feliz del mundo, derrochando vuestra fortuna sólo porque Leona os amara. Vos llegásteis á creer que así era, pero ella jamás os quiso.

—¿Oh, no—replicó vivamente el marqués,—Leona era mía, su corazón me pertenecía por completo!

El coronel movió negativamente la cabeza, y añadió:

—¿No habéis observado, señor marqués, en el tiempo que habéis vivido con Leona, de ordinario atenta, fina, hablando el lenguaje propio de las señoras del gran mundo, extraños y bruscos cambios en su conversación, y modales? ¿O bien representó su papel cual consumada artista que llegó hasta el extremo de no dejarse adivinar de vos?

Gontran se estremeció.

—¿Qué es lo que queréis decir, coronel?

—¿No habéis visto alguna vez, por ejemplo, una noche después de haber cenado en su compañía alegremente, desaparecer la gran señora, mejor dicho, la artista, y sólo quedar la aventurera, la mujer galante?

—Sí—contestó Gontran.

—¿Ah!—continuó el coronel,—si hubierais sido más experto en lides de amor, fácilmente habríais visto que aquella mujer era una intrigante de ingenio... Primeramente trató de hacer de vos un marido, luego... solo buscó vuestro oro y á este fin premeditó y llevó á cabo un plan del que ha resultado una víctima... ¿Os han detenido en los Abruzzos, señor marqués?

—Sí—dijo Gontran.—Pero como sabéis...

—¿Y habéis firmado un bono de cien mil escudos?

—Que ya he pagado.

—¿Comedia, señor marqués, todo comedia! habéis sido burlado y robado. Giuseppe y Leona estaban de acuerdo, se escribían.

—¿Maldición sobre ellos!—exclamó Gon-

tran.

—Os digo la verdad, marqués; os daré hasta si es preciso una prueba...

El coronel abrió una cartera, y sacó un trozo de papel escrito con menuda letra. Gontran dirigió al papel una ávida mirada, y reconoció la letra de Leona. Era un billete de algunas líneas, fechado en Nápoles, que indicaba al bandido Giuseppe el día y hora en que la silla de posta atravesaría los Abruzzos.

—Ahora—replicó éste,—voy á contaros la historia de Leona. Hace diez años era ramillera en Florencia, y amaba apasionadamente á ese Giuseppe, que entonces no era más que un simple ratero. Un viejo señor el marqués del Piombo, enamoróse perdidamente de ella y la hizo marquesa. Al cabo de un año, Leona quedó viuda y fué rica. Pensó en casarse con Giuseppe, á quien continuaba amando; Giuseppe habíase hecho asesino; la policía napolitana se había apoderado de él, y la marquesa se arruinó por salvarle. De entonces acá, ha sido de esa mujer lo que ya conocéis: abandonó Florencia y vino á París, donde vos la hallásteis. Giuseppe organizó una partida en los Abruzzos; corrióse el rumor de que había sido muerto en un encuentro con los soldados napolitanos. De ahí la melancolía y tristeza de que Leona estaba poseída. En Génés fué donde ella se enteró de que Giuseppe vivía aún. Vos ya sabéis el resto.

—Señor—murmuró Gontran,—todo eso que me decís es horrible, y no obstante...

—Ya adivino—interrumpió el coronel.—No obstante, continuáis amándola y la amaréis siempre.

Gontran suspiró.

—¿Qué queréis!—añadió el coronel con calma,—el vicio atrae. Leona es un monstruo; la amáis porque huve de vos y porque ella no os ama. Si os amara, la despreciaríais.

—Tal vez...

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 31 Diciembre

San Silvestre y Santa Coloma

Subtítulo de Cuarenta Horas

Concluyen en San Nicolás en acción de gracias al Altísimo por los favores recibidos durante el año. Exposición a las seis de la mañana, a las diez Tercia y misa mayor; por la tarde a las tres y media vísperas, completas, maitines y laudes, luego trisagio, triduo con sermón por don Bernardo Matas pbro., estación y reserva de S. D. M.

Visita de la Corte de María

En el Socorro a Nuestra Señora de la Consolación,

Sesión municipal

La de ayer

Ayer a las doce y quince se reunió en sesión ordinaria (1.ª convocatoria) nuestro Excmo. Ayuntamiento, ocupando la presidencia el Alcalde don Antonio Planas y Franch.

Tomaron asiento en los nuevos escaños del consistorio los concejales señores: Massanet, Mateu, Canet, Fuster (G.), Bonnin, Piña, Fuster (A.), Serra, García Orell, Villalonga (F.), Pou, Pomar, Villalonga (A.), Castañer, Roca, Muntaner (T.), Martorell, Salas, Bibiloni, Ferrer, Bestard y Rosselló y Cazador.

Acta y cuentas

Sin discusión fueron aprobadas, el acta anterior y varias cuentas por servicios municipales cuyo importe ascendió a 1.015 pesetas.

Despacho ordinario

Fueron leídas las memorias que los señores Font y Monteros y Rosselló y Gómez presentaron con motivo de las gestiones realizadas en nombre del Ayuntamiento en las Juntas de Obras del Puerto y Provincial de Instrucción Pública.

Fue leído y aprobado un dictamen referente al recurso interpuesto por el médico señor Villalonga, reclamando unas dietas.

Enteróse la corporación de un oficio del Gobernador civil trasladando otro del Ingeniero Jefe de la Provincia señor Estada, autorizando la instalación y conducción de la red eléctrica de la Compañía Mallorquina de Electricidad a las fincas de Son Vida y Colegio del Sagrado Corazón de Jesús de Son Españolet.

Fueron adjudicadas definitivamente varias subastas a D. Lorenzo Garau, D. Nicolás Lliteras y D. Onofre Garau.

Se concedieron 1000 pesetas como subvención a la Casa de Arrepentidas de la calle de la Piedad.

Otros asuntos

Tras breve discusión en la que intervinieron los señores Muntaner (T.), Martorell y Massanet, fue pasada a votación y aprobada por mayoría una proposición del primero, referente a la reclamación hecha por varios vecinos del Moliar para la apertura de ciertas calles en Son Berenguer, en cuya proposición pide el señor Muntaner, sea reivindicado el dominio que anteriormente existía.

Fue desechada una proposición del señor Roca, en la cual pedía la rescisión de la contrata de limpieza pública.

Se acordó que quedara ocho días sobre la mesa la distribución de los mingitorios; que ha presentado el Arquitecto y según ella, habrá uno en cada sitio siguiente: P. de Santa Margarita, Call, Olivar, Sta. Eulalia, San Antonio, Seo, Mercado, Borne, Muelle, Rambla, Plaza de Santa Catalina y uno frente al Fielato de Consumos del Arrabal.

El señor Bibiloni propuso y se acordó la adquisición de grava para la inmediata recomposición de los caminos vecinales.

El Sr. Fuster (D. Agustín), como presidente de la comisión de Gobierno interior, da cuenta del nuevo mobiliario del salón de sesiones, y dice que

acariciaron la idea de esa reforma, varios concejales de la coalición liberal y republicana, a raíz de haber tomado posesión de sus cargos; encargando que desarrollara esta idea al arrehivero don Benito Pons quien hizo un boceto, que el Arquitecto convirtió luego en un proyecto y en un plano.

Cuando la comisión de Gobierno, dice el Sr. Fuster, obtuvo de la benevolencia de los Sres. Concejales, y de la comisión de Hacienda, la consignación en presupuesto de la cantidad necesaria sacó a pública subasta la confección del actual mobiliario.

La obra no está completada: falta la baranda que ha de dividir los estrados del público, los bancos para éste, que esto podrá ser objeto de una segunda subasta, y las mesas para la prensa, y para el Sr. Secretario, y dos sillones, que propone se adquieran desde luego por administración.

Habla del dosel que ha de cubrir la silla presidencial, que está a medio terminar, y que se halla encargado de esta labor D.ª Catalina Pujol de Horrach. Relata la confección de los portiers, y prodiga alabanzas a las señoras de los concejales que han bordado el que se halla colocado en el portal lateral derecho del salón; y no por galantería, sino haciendo justicia, hace especial mención de la señora é hijas de D. Benito Pons, por haber coadyuvado sobremanera a los bordados de dicho portier, convirtiendo su casa en un taller de labor, que es un sacrificio, pues, dice, el señor Fuster, que ha podido experimentarlo en el portier colocado en el portal lateral izquierdo del salón.

Los dibujos de los portiers, dice el señor Fuster, son obra de don Benito Pons, a quien propone se le regale un objeto de arte; y la directora de los bordados, ha sido la virtuosa sexagenaria doña Catalina Pujol, para la cual propone una recompensa, puesto que ha trabajado de balde, y así se acuerda.

Termina el señor Fuster, haciendo constar que esos portiers son una verdadera obra de arte, que cuestan al Ayuntamiento menos de la mitad de lo que valen; y desea que consten en acta las gracias para el señor Pons y la señora Viuda de Horrach.

El señor Martorell se adhirió a lo propuesto por el señor Fuster, lo cual fue aprobado y como no hubiera ningún concejal que quisiera usar de la palabra el señor Planas levantó la sesión. Eran la una y treinta y cinco.

Robo en Santañy

Nos comunican de Santañy, que el día de Navidad fué robada la casa de campo denominada *C'en Bui* situada en las inmediaciones del caserío *La Costa* de aquel término municipal.

Parece ser que aprovechando la ausencia del dueño de la citada casa Bartolomé Vidal Pons y de un hijo de este, penetraron los ladrones en ella, llevándose una area pequeña que se hallaba en un cuarto dormitorio y que contenía 1750 pesetas en papel moneda y 80 en piezas de a cinco pesetas, dos recibos de 200 y varias escrituras de fincas propiedad de Vidal, con la particularidad que en la habitación donde se cometió el robo, se hallaba durmiendo la esposa de Bartolomé Vidal, y no se apercibió de nada.

La puerta del cuarto y la principal de la casa, fueron halladas entomadas, si bien esta última presenta señales de haber sido abierta con ganza.

La arquilla que contenía el dinero fué hallada en medio de la sala.

El hecho fué puesto en conocimiento del Juzgado municipal de aquella villa, trasladándose a esa capital una pareja de la guardia civil de Santañy, la cual en unión del sargento comandante de puesto D. Binió Barceló y del activo cabo de la benemérita don Gabriel Nadal pusieron a practicar incansantes pesquisas que dieron por resultado la detención de Nicolás Vidal, soltero, de 23 años de edad, zapatero, avecinado en los *Hostals Nous*, (carretera de Inca) el cual en

principio negó el hecho, mas como incurriera en notorias contradicciones fué llevado a Santañy, en donde acabó por confesarse autor del delito que se le imputaba, manifestando que el dinero producto del robo lo tenía enterrado en el cerral de su casa, siendo hallada en efecto la cantidad íntegra, envuelta en unos trapos y oculta entre unas tierras inmediatas a un plantel de almendros.

Dicho individuo ha resultado ser un pájaro de cuenta que ya extinguió cuatro años de prisión militar correccional por haber sustraído cierta cantidad del cuarto del oficial de semana, durante su permanencia en filas.

Junta de Sanidad

Bajo la presidencia de D. Miguel Berga, se reunió ayer a las doce en el despacho de señor Gobernador Civil de la provincia, la Junta Permanente de Sanidad.

Asistieron los individuos de la misma, D. Pedro Jaume Matas, D. Enrique Alzamora, D. José Rover y don José Alcover.

Se acordó someter a la Junta en pleno, el asunto referente a mal estado en que se encuentra el manantial de la Fuente de la Villa y acequia conductora de la misma, a fin de proceder a su recomposición y saneamiento.

Tomóse en consideración la instancia del Farmacéutico de Muro, que solicita del Ayuntamiento de dicha villa le sea concedida la plaza de Farmacéutico-Titular de la misma.

Acordó la Junta, reiterar al señor Gobernador para que ordene al Alcalde de Santany, la provisión de la plaza de Inspector de carnes, vacante en aquella villa.

Enteróse la Junta de dos comunicaciones del Subdelegado de medicina del distrito de Inca y del presidente de la Odontológica Balear, respectivamente.

El señor Berga manifestó que debiendo poseer nuestro puerto una Estación Sanitaria de 1.ª clase y careciendo del local suficiente para emplazar el material necesario, creía prudente el que se viera como estaba el expediente de venta del antiguo lazareto del Terreno a fin de que se active y con un producto construir la estación nueva, de lo cual quedó encargado el señor Alzamora.

Y se levantó la sesión.

Municipales

La subasta verificada a las doce del día de ayer para el arriendo de los arbitrios sobre la ocupación de la vía pública, fué adjudicada a favor de don Miguel Ramis por la cantidad de 15.020 pesetas.

A la misma hora se celebró otra subasta para la construcción de cien defensas de hierro para el arbolado de la Rambla.

El tipo señalado era de 1272 pesetas y fué adjudicada a don Antonio Vich y Quetglas por la cantidad de 1150 pesetas.

—La Comisión de Murallas ha sido convocada para hoy a las cinco de la tarde, para resolver varios asuntos de su competencia.

Idem de carpetas de conversión de residuos de la Deuda del 4 por 100 interior hasta el número 9271.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda Amortizable del 5 por 100 presentadas para el canje de sus títulos definitivos, emisión de 1.º de Junio de 1902, hasta el número 10.956.

Idem de títulos del 4 por 100 emisión de 31 de Julio de 1900, por canje de carpetas provisionales de igual renta, hasta el número 8548.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de Julio de 1900, por renovación de otros de igual renta de las emisiones de 1891, 1898 y 1899, facturas del 1 al 13.624.

Día 30. Pago de carpetas de intereses de toda la clase de Deudas del semestre de Julio de 1883 y anteriores (excepto obras públicas, carreteras é inscripciones) Julio de 1874 y anteriores y

reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Día 31.—Entrega de títulos del 2 por 100.

Las facturas existentes en caja por conversión del 3 por 100, ferrocarriles, inscripciones y residuos del 2 y 4 por 100 Interior y Exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedente de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

Gaceta del día

El tren de limpieza

Quizás por pura fórmula y para cubrir el expediente una media docena escasa de individuos se dedicó anoche a retirar el barro de la calle de Palacio, frente a la Diputación, que viene siendo una vergüenza para Palma por el tránsito de aquel sitio. Esta mañana aquello amaneció como los días anteriores.

Recomendamos al Excmo. Señor Alcalde de esta Limpia Ciudad un paseito, a pie por supuesto por los arrabales, por los paseos laterales del Borne, y por el arroyo de las calles Conquistador, Marina, Palacio, Colon, San Miguel, Herrería, Puerta San Antonio, Muelle etc. etc. y apreciará la razón de nuestras continuas quejas.

El tiempo

La lluvia no nos abandona ni un momento. Ayer tarde, en las primeras horas, fué torrencial la que cayó durante media hora, convirtiéndose en verdaderos torrentes nuestras calles, que quedaron despues convertidas en barrizales y en peor estado que la más descuidada carretera.

Calmo al anochecer y esta madrugada, a la caída de la luna, volvió el cielo a abrir sus cataratas, que han arrojado agua hasta cerca de las diez de la mañana continuamente y después a intervalos.

La humedad es grande.

Las montañas están cubiertas de hielo.

Teatro Principal

Anoche se dió «Cavallería Rusticana» que obtuvo la buena interpretación de otras veces. «I Pagliacci», que se cantó a continuación, no satisfizo, a pesar de los esfuerzos de los artistas, los cuales vienen muy cansados de la ímproba labor a que se les sujeta. Es una inhumanidad intolerable la de este maestro Baratta, que, como dice muy bien *La Almudaina*, ha confundido Palma con Getafe, (como quien dice, con Llorito.)

—Esta noche «se repite la misma suerte.»

La fiesta de la Reconquista

Mañana se celebra en esta ciudad la fiesta en conmemoración de la Conquista de Mallorca por el Rey D. Jaime I el Conquistador.

Por la mañana se celebrará en la Catedral una solemne función religiosa, a la cual asistirá una Comisión de nuestro Excmo. Ayuntamiento.

A las diez, cuando salen de la Casa Consistorial los señores concejales, depositan en la plaza de Cort el asta del pendón, que llevaban las huestes del Conquistador, y permanecerá allí, hasta la terminación de la función religiosa, en que una compañía del Regimiento Infantería de Baleares número 1, con bandera y música, rinde los últimos honores, y es retirado por los mirmos que allí lo depositaron.

Durante el tiempo que dura la función religiosa la Banda militar ejecutará en la Plaza de Cort, varias piezas de su escogido repertorio.

Toros

Según nos ha participado el empresario de nuestra Plaza de Toros, se verificará el día 19 del próximo junio, una corrida de toros de muerte, para la cual han sido contratados los espadas Ricardo Torres (Bombita II) y José Moreno (Lagartigillo).

Nuevos alcaldes

Conforme a la propuesta hecha han sido nombrados Alcaldes de Real or-

den de las Ciudades de Ibiza y de Mahon, los señores don Bartolomé de Roselló y Tur y D. Juan Victory.

Respecto del de Pollensa, don Antonio M.ª Cordá podemos autorizadamente desmentir lo dicho por un colega local de que no podía ejercer el cargo y tendría que cesar en el desempeño de sus funciones concejales por tener pendiente un recurso contra su elección, lo cual es inexacto.

De Manacor é Inca han sido nombrados don Francisco Oliver y don Domingo Alsina, respectivamente.

Traslado

Nuestro amigo el teniente de caballería don Diodoso Ordinas ha sido trasladado a continuar sus servicios en el distrito de Barcelona.

De todas veras lamentamos el traslado, deseando ver de nuevo pronto entre nosotros a este brillante oficial de nuestro ejército.

Gobernador interino

Hoy a las once se ha hecho cargo interinamente del Gobierno Civil de la Provincia, el Secretario del mismo don Ignacio Martínez de Campos.

El nuevo Gobernador señor Cedrún de la Pedraja llegará pasado mañana a esta ciudad.

Pagos y entregas

La Dirección general de la Deuda pública ha dispuesto proceder a los pagos y entregas de los valores siguientes; en los días que a continuación se indican.

Días 30 y 31. Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda perpetua exterior a 4 por 100, en otros de igual renta de la Deuda interior, hasta el núm. 32.170.

Idem. de títulos de la Deuda interior presentadas para la agregación de sus respectivas hojas de cupones hasta el núm. 3044.

Idem. de residuos procedente de la conversión de las Deudas Coloniales y Amortizable del 4 por 100, hasta el núm. 1984.

El vapor correo de Valencia

El vapor correo de Valencia, que debía salir este mediodía para su destino con escala en Ibiza, ha suspendido su salida hasta mañana a las diez de la misma, a consecuencia del mal tiempo reinante.

Por tal motivo Su Excelencia el ex-Gobernador Civil de la Provincia, señor de la Torre estará un día más entre nosotros, pues como es sabido debía salir en este vapor para el Continente con objeto de ir a tomar posesión de su nuevo destino en Salamanca,

La escuadra española

Dícese y lo recojemos solo como rumor que vemos estampado en algunos colegas, pues no hemos podido comprobar oficialmente la noticia, que la escuadra española visitará en breve tiempo esta bahía.

Está formada esta escuadra por el «Pelayo», «Carlos V.», «Cardenal Cisneros», «Lepanto», «Victoria», «Numancia» y el aviso «Giraldá».

Segun esto queda deshecho todo el plan de Marina que debía principiar a regir desde 1.º de Enero. Por esto esperamos confirmación de este rumor de la próxima visita.

Tribunales del jurado

Por el Excmo. Sr. Presidente de esta Audiencia han sido señalados los locales y días que han de empezar las sesiones del Tribunal del Jurado durante el próximo cuatrimestre.

Palma, el día 8 de febrero, en el local de esta Audiencia.—Ibiza, el día 8 de marzo, en la Casa Consistorial de dicha ciudad.—Mahon el día 28 de abril, en el local que ocupa el Juzgado de Instrucción.

El vapor «Bastías»

A la una ha fondeado en nuestro puerto el vapor francés *Bastías*, que procede de Marsella y continuará su línea periódica entre ese puerto y Argel, escalando en Palma los miércoles y sábados, según itinerario, ahora que ha limpiado fondos.

Recomposición de vía

Se trabaja con toda actividad por una brigada de obreros, en la calle de la Unión, en la recomposición de ed-

GRANDES NOVEDADES ALMACENES SAN JOSÉ GRANDES NOVEDADES

CENTRAL: Brondo, esquina Borne.—Teléfono 135.

SUBURSAL: Plateria, esquina Siete Esquinas.—Teléfono 163.

Nueva sección de pañería para caballero precios sin competencia.	Pañolería.	Pañería.	Tapetes.
Camisería.	Novedades para señora y caballero.	Novedades para señora.	Paraguas.
Corbatería.	Géneros de punto.	Pañolería.	Lencería.
Paraguas.	Alfombras.	Cubre-camas.	Yutes.
	Yutes.	Géneros de punto.	Alfombras.

otra vergüenza palmesana que forma el tranvía del ferrocarril. Bien se necesitaba la reforma, pero más grande y radical sería si se nos quitara este estorbo de dentro la Ciudad, contra el que inútilmente se viene reclamando. Anoche, á la salida del Principal, y á la luz de las fogatas, ofrecía fantástico aspecto la labor de estos operarios.

Dictamen á la enseñanza

Ayer se reunió el Claustro de Catedráticos de este Instituto, aprobando el informe que ha emitido una comisión de su seno referente al proyecto de bases para la enseñanza, presentado por el anterior ministro de Instrucción Pública, sobre el que se ha abierto una información pública, invitando á los claustrales de catedráticos y prensa profesional á que emitieran su parecer.

En este informe, que se acordó elevar á la Comisión del Senado encargada de dictaminar, se hacen algunas objeciones al referido proyecto de bases, del señor Allende Salazar.

Registro civil

Las inscripciones verificadas durante el día 27 son las siguientes:

Nacimientos.—Varones 2. Hembras 2. **Matrimonios.**—D. José Miró Taronji con doña Francisca Aguiló Forteza.

Defunciones.—Jaime Martorell Vaquer, 3 meses, Berard, raquitismo. —Mateo Alorda Bueno, 4 años, Hospital, anemia.

—Francisca Mesquida Torres, viuda, 67 años, Indolencia, úlcera gástrica.

—Catalinu Fuster Forteza, viuda 82 años, Estrella 20, upoplegia.

—Beatriz García Tolrá, viuda, 80 años, Teresas 1, asistolia.

—Catalina Moyá Canaves, viuda, 75 años, La Soledad, ateroma.

—Catalina Aguiló Flora, soltera, 80 años, Monjas 29, diarrea.

Mesotan: preparado por la casa Bayer, para curar con prontitud y seguridad el **Reumatismo** muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25-50 0/0 con aceite de oliva). Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

La mayor de las gracias concedidas á la humanidad en la salud, y de esta depende la belleza. Con el uso de las Píldoras de Vida del Dr. Ross, los varios órganos del cuerpo se conservan siempre en buen estado, arrojan todas las impurezas de la sangre y son el tónico cuya acción en las membranas intestinales es mas segura, su efecto es duradero.

TOS.—Tose el que quiere.—Use los Discoides Pectorales Roselló.—Caja 2 reales Frasco 6.

Ninguna TOS resiste 24 horas á los Discoides pectorales Roselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias.

RELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composturas. Gran economía. Colón, 40 y 44.

José Segura.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y éxidas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8, Palma.

El Gobernador ha Hamado á los adversarios y á los padrinos suplicándoles prometieran no se batiarian.

Se les vigila muy estrechamente.

Los socialistas sin jefe.—La anarquía en Santo Domingo.

Madrid 29-23
Circula con insistencia el rumor de que Pablo Iglesias se retirará de la vida pública, dejando la dirección del partido socialista que tiene organizado, efecto de que se encuentra en delicado estado de salud.

—Se confirman las noticias ayer telegrafadas sobre la grave situación de la República dominicana. La anarquía impera en todas partes y precipitadamente Inglaterra, Francia y Alemania manden algunos buques para proteger á los europeos.

La demanda japonesa

Madrid 29-23'10
Un telegrama de Londres da cuenta del texto de la última nota del Japón á Rusia, que se decía contenía términos conciliatorios.

Exige el Japón que se tenga la puerta al mundo para el comercio en las regiones disputadas, Corea y Mandchuria.

Reclama la integridad territorial de la Península de Corea y del Celeste Imperio, abandonando Rusia, Port-Artur y Wei-hai-wei.

La Mandchuria, una vez cumplidas estas condiciones, sería objeto de estudio y arreglo especiales.

El plazo para contestar á estas peticiones espira el 10 de Enero.

No cabe duda que Rusia ni siquiera contestará, á menos que pretender alargar el actual estado de cosas.

Los proyectos de Linares

Madrid 29-23'40
Para los futuros presupuestos está ya trabajando el general Linares.

Dícese que se propone establecer gratificaciones para los que lleven diez años de efectividad en un mismo empleo, excepto en los de coronel.

En los traslados y cambios de residencia correrán de cuenta del Estado los trasportes de las familias.

Y por último, fija una bonificación de un 30 por 100 en los militares de Canarias.

Lo que dice el Presidente

Madrid 29-23'50
El señor Maura ha desmentido hoy ante los periodistas el rumor que se había hecho circular de que la crisis estallarí por ser opuesto á los proyectos de Marina el Ministro de Hacienda, señor Osma.

Este ha dicho, está completamente identificado con mi política y mis planes. Humorísticamente ha terminado diciendo «Solamente había crisis muriendo alguno del gabinete».

A cuatro grados bajo cero.—Los buques argentinos.

Madrid 29-23'55
Reina intensísimo frío, el mayor de los sentidos hasta el día. El termómetro señala en este momento cuatro grados bajo cero. Madrid está cubierto de una gran capa de nieve, pues hace 24 horas que está nevando á intermitencias.

—Los buques de guerra que tenía la Argentina construyendo en astilleros italianos y que fueron ayer vendidos por 7 millones y medio pesos oro, han sido adquiridos por el Japón.

Los tratados franco-europeos

Madrid 30-0'20

El «Heraldo de Madrid» en su edición de esta noche publica una traducción de «Le Correspondant» de los tratados franco-europeos.

En ella se incluye á España. Nuestro embajador en París señor León y Castillo, marqués de Muni, y los diplomáticos franceses se han apresurado á desmentir las noticias que se continen en dichos documentos.

Así tambien lo hace constar el gran diario de la noche.

Los tímos del caciquismo

Madrid 30-0'40

El diputado por Navalcarnero, distrito de esta provincia, Sr. Balua, que ejerce en él el casicato conservador permutó con la asociación general de gadaderos los terrenos fértiles de la Cañada con los yermos y ciales de Brunete.

Tomás Mazzantini, hermano del popular diestro, cazó en la Cañada, siendo detenido por el que se titula propietario de los terrenos, y en juicio condenado por el juez municipal.

Apeló del fallo el notable banderillero y el Juzgado de Navalcarnero absolvióle, fundado en que por el Ministerio de Fomento se había anulado la permuta.

Se acudió al Tribunal Supremo en última instancia y este confirmó la sentencia del de Navalcarnero, indemnizando á Tomás Mazzantini.

Este persevera en su propósito de que los terrenos de la Cañada vuelvan á su antigua procedencia y entre los actuales directores de la Asociación de ganaderos encuentra apoyo.

Se ha promovido tal marejada por la intransigencia del cacique conservador que el Ministro ha ordenado una visita y un exámen nombrando una Comisión que á este efecto ha salido en el día de hoy presidida por el Director General de Agricultura.

«Diario Universal» que con esta información excita esta noche el interés del público madrileño la termina creyendo que se va á cometer con enjuague en el que los fueros de la justicia han de padecer. Es este el tema de esta noche friolera y de nieve.

Waldeck-Rousseau.—Nevando

Madrid 30-8

De Paris dicen que, á pesar de los optimismos de la prensa sobre el curso de la ictericia que tiene postrado á Mr. Waldeck-Rousseau se asegura que en breve será objeto de una operación quirúrgica. —Las nieves son generales en toda España.

Agencia Funeraria

(DE)

Pedro F. Llabrés

TALLER DE ATAUTES
calle de Lull, núm. 12

Esta agencia, la más antigua de Palma cuenta con un completo personal para todo lo referente á una defunción, tanto para vestir al cadáver como enlutar el cuarto y demas trabajos inherentes, en el sentido caso de perder á algún ser querido.

Prontitud y economía.

Nodriz

Se ofrece una de 26 años de edad y leche de 15 dias que desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres.
Para informes—Sindicato 98—Palma.

RELOJERIA ESPAÑOLA
CALLE COLON, 30
Relojes de todas clases
y Taller para toda clase de composturas
Cronógrafos simples y con contador
Nuevos relojes—Cronómetro del Trabajador
MIGUEL GIRBENT
RELOJERO
Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos en oro, plata y acero
Variado surtido en las acreditadas marcas «OMEGA», «LONGINES», «WALTTAM», «TABANES», «ROSKOFF», «PATENT» y «GIRBENT.»
RELOJERIA SUIZA, Plaza de Cort, número 2

Boca, Garganta y Voz
PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS
Cloro-horo-sódicas con cocaína y menthol
La ilustrada clase médica á diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable á los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravillan sus éxitos.
Lombrices (Cuchs) Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA y LLITERAS á base de herba cuquera d'Artá. Debe administrarse á todos los niños débiles y enfermos y en breve tiempo recobrarán la salud.
Callicida Sureda Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezca totalmente los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.
Vino iodo-tánico-fosfatado Aperitivo, tónico y reconstituyente, sucedáneo del Aceite de hígado de bacalao.
De venta: en la farmacia de J. Sureda Llitteras, Brossa 9, Palma y DEMAS FARMACIAS

LA REGIONAL BALEAR
Agencia de Transportes y Consignaciones de Juan Vidal
Cestos 5, Palma de Mallorca.
En dicha casa se sirve con actividad y economía.—Corresponsal en Barcelona:
Señores Hernández hermanos
Calle de Santa Mónica, 2 bis—Barcelona

Isleña Marítima
COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES
Servicio SEMANAL y directo ENTRE
Palma y Marsella
— VAPORES —
Isleño-Cataluña-Lulio-Bellver-Balea
alidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.
alidas de Marsella para Palma, todos los martes á mediodía.
Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

La Catalana
COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO Á PRIMA FIJA
Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5
Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente laplaza del Mercado.—PALMA.

Se obtiene un **HERMOSO PECHO** por medio de las **Píldoras Orientales** que en 2 meses desbaratillan y endurecen á los senos, hacen desaparecer las sanitas hinchadas de los hombros y dan al busto una graciosa forma. Se preciben por las farmacias médicas, con indicaciones para la salud y comodidad de las más delicadas temperamentos. Tratamiento fácil. Resultado duradero. Para recibir directo un frasco con noticia, envíeme 8,50 pesetas en billetes á CERRILAN y C. P. de la calle de San Juan, 11, París. P. de la calle de San Juan, 11, París.

¡¡EXITO SEGURÍSIMO!!
El extraordinario crédito de que goza el callicida MATA-CALLOS «Busch» para la curación radical de toda clase de durezas en los pies, hace que sea el más solicitado por el público en general.
DE VENTA: FARMACIA Posch, MANACOR. EN PALMA, FARMACIA VALENZUELA, CENTRO FARMACÉUTICO y principales farmacias.
1 pta. caja.—Pidiendo 3 cajas 2'50 pta.

Grandes talleres movidos á vapor
— DE —
CAJAS PARA COCHES
DE
Vicente Mas y C.ª
Fábrica, 22—Arrabal
Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.
Fábrica, 22—Arrabal
CHICO
En esta Redacción se necesita uno de buena familia para recadero.
Imprenta de F. Guasp, Morey, 6

A. BARCELO E HIJOS, MALAGA

Cosecheros, Almacenistas y Exportadores de Vinos, Proveedores de la Real Casa de España

Los especiales Aguardientes puros de Vinos, estilo Cognac que fabrica esta casa con el nombre de OLD-BRANDY compiten con las mejores marcas del mismo Cognac. Los solares propiedad de esta casa provienen del año 1876. Pedid las marcas Una, Dos y Tres estrellas y A. B. H. en todos los principales establecimientos, exigiendo el nombre de «A. BARCELO E HIJOS.»